

EL OLIVENTINO.

REVISTA SEMANAL

DE CONOCIMIENTOS UTILES, DE INTERESES GENERALES Y DE NOTICIAS.

AÑO I.

En España un año 20 reales.
un semestre 11, un trimestre
6. Anuncios y comunicados á
precios convencionales.

Domingo 26 de Noviembre de 1882

Este periódico se publica
todos los domingos. Admi-
nistracion calle de Ruy-Lobo
numero 6.

NÚM. 48.

DIAS DE PRUEBA.

No hay que esforzarse mucho para demostrar que atravesamos una situacion verdaderamente deplorable, y tanto mas sensible, cuanto que no se refiere á una sola Provincia, ni siquiera á un solo Estado, sino á todos los paises de ambos continentes. El mundo entero se estremece en horribles convulsiones, por donde quiera se oye el imponente rumor que suele preceder á las grandes tempestades sociales, como los siniestros rugidos y conmociones en la tierra y en el mar anuncian á los pueblos amedrentados las proximas erupciones de los volcanes.

Hay un malestar general, de que participan todas las clases sociales y todas las gerarquias de la tierra. No importa que el estrépito de los suntuosos banquetes, las escandalosas algazaras de las báquicas orgias, el rodar incesante de los suntuosos trenes y el ruido de una industria babilónica se ponga, por decirlo así, de acuerdo para distraer á la humanidad y apartar sus ojos del precipicio que amenaza devorarla; no. A despecho de toda esa griteria infernal, escúchase la voz doliente del que sufre; y todas las esplendorosas galas, los multiplicados espectáculos públicos, siempre renovados y siempre seductores, con que el mundo moderno, á semejanza de la Roma pagana, quiere cubrir las repugnantes úlceras del cuerpo social, no son bastante á conseguirlo, ni harán otra cosa que sacrificar á la victima, aunque la coronen de rosas y la vistan de seda y oro para llevarla al altar.

La sociedad padece en todos sus miembros, y padece principalmente en su cabeza. La Religion ultrajada y vilipendiada publicamente y sin rebozo; la piedad hecha objeto del escarnio y las burlas de nuestros pequeños volterianos: el principio de autoridad pisoteado, tal vez por los mismos que apoyándose en él, aspiran á ser tiranos cuando no haya poderes legitimos que paternalmente gobiernen los pueblos: la educacion del niño viciada, la instruccion de adolescente corrompida en establecimientos de donde se arroja toda nocion de Dios; el pudor y la decencia huyendo de un mundo que los reputa como estorbo, la familia disuelta en algunas partes por medio del divorcio, y amenazada en otras por la institucion del concubinato llamado matrimonio civil, que es el primer paso hacia el divorcio y la disolucion... Tales son algunos, solo algunos de los males que estamos experimentando.

Sus consecuencias se tocan ya en Francia con los atentados de Lion y de Mouceau-les-Mines, en Italia con los Congresos anárquicos que parece no se reunen sino para insultar á Dios y arrojar el guante á una sociedad, que ó no sabe ó no puede defenderse. Se tocan en Rusia con los horribles atentados de los nihilistas, y á la vez en nuestra bella Andalucia con los robos en cuadrilla hechos á nombre y bajo el amparo de una bandera politico-social, que algun dia puede tremolar victoriosa en los alcázares gubernamentales. Se tocan, en fin, en todas partes, no habiendo apenas un puñado de tie-

rra donde se respiren las frescas y saludables brisas de la paz y del orden.

¿Y qué se hace para atajar el mal? ¿á que medios se apela para poner un dique á ese torrente avasallador de amarguisimas aguas? Ya lo diremos en los articulos sucesivos, que nos falta espacio para continuar el presente.

MANUEL AGUILAR Y GALLEGOS.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Dia 26, Domingo 26 despues de Pentecostes. Los Deposorios de la SSma. Virgen y San José, San Pedro Mártir. Dia 27, San Facundo y S. Primitivo mártires. Dia 28, San Gregorio III, Papa. Dia 29, Vigilia de San Andres (sin ayuno) San Saturnino y Santa Iluminada. Dia 30, San Andres, apóstol. Fiesta en Aljucen y en las iglesias titulares. Dia 1^o de Diciembre, San Eloy, Ob. y Santa Natalia viuda. Dia 2, Santa Bibiana y Santa Elisa.

CULTOS—A las 10 de la mañana del domingo, Misa solemne en Santa Maria con S. D. M. manifiesto. Despues de la misa, «Te Deum» y la Reserva con procesion por el interior del templo. Por la noche continúa la novena en honor de Santa Bárbara en la iglesia de San Francisco. El mes de las ánimas seguirá hasta su terminacion en la parroquia de la Magdalena.

APUNTES HISTÓRICOS DE OLIVENZA. SECCION RELIGIOSA.

VI.

Cofradia del Santisimo Sacramento.

La desaparicion de la mayor parte de los archivos cuando esta ciudad se in-

corporó á la corona de España, nos priva de noticias interesantes acerca de algunos puntos de su historia; y despues de mucho revolver los escasos papeles viejos que nos dejaron, y hacer indagaciones en Elvas y otros puntos del vecino Reino, adonde fueron trasladados los documentos de algun interés, con frecuencia no se halla lo que se busca.

Esto puntualmente nos sucede con la fundacion de la primera cofradía sacramental en Oliverza, y habiamos llegado á persuadirnos de que se verificó en los primeros años del siglo XVII, cuando afortunadamente encontramos unos documentos que nos denuncian su existencia casi cien años antes.

En efecto, el día 1.º de Febrero de 1543, ante el Escribano Alfonso Vas, otorgaron una escritura Alvaro Frade Lobbo, Fidalgo de la Casa Real (1) y su muger Teresa Gomez, donando á la Cofradía del Santísimo de Santa María un censo de su propiedad, impuesto sobre viña de Alvaro de Gama y Beatriz Pestana su muger. Véase, pues, como en la primera mitad del siglo XVI funcionaba ya esta importante Asociación, destinada á dar culto al primero y mas sublime de nuestros misterios religiosos.

Por ante el mismo escribano otorgó su testamento en 15 de Enero de 1552 Leonor Diaz, muger de Alfonso Estevez Verdugo, é impuso á una heredad de su pertenencia, llamada el «Romal», el censo de un «moyo» (15 fanegas) de trigo á favor de citada Cofradía, con carga de nueve misas rezadas y una cantada todos los años.

El 9 de Diciembre de 1579 testó Ines Alfonso, moradora en la calle de la Piedra, ante el Escribano Antonio Castaño, instituyendo un legado á favor de expresada Hermandad; y con idénticas disposiciones se hallan otros varios testamentos y codicilos de aquella remota época.

Semejantes donativos, y el estar al frente de la Cofradía las principales personas del pueblo, la elevaron á una altura que causa admiracion. Establecida primero en el altar mayor, tuvo fondos para costear la grandiosa Tribuna de que ya hicimos mérito en estos «Apuntes» (cap. III) y adquirir una rica alfombra, de que aun se conservan restos aunque muy deteriorados. Se trasladó despues á la capilla la-

(1) La calle que hoy se llama de D. Alvaro llevó siempre el nombre de «Alvaro Frade durante la dominacion portuguesa; y hoy mismo el vulgo no la llama de otra manera, debido sin duda á que en ella estaban las casas del mencionado caballero Fidalgo. No es esta calle solo la que se encuentra en este caso, como tendremos ocasion de observar.

teral del Evangelio, llamada del Arbol, y estucó su bóveda y paredes, adornándolas de preciosos relieves alegóricos del Sacramento y construyó para Sacristía la lindísima habitacion que hoy sirve de Baptisterio. Pasó últimamente á la capilla en que hoy está el Sagrario, é hizo en ella reformas de suma importancia, que llaman la atencion de los que visitan el templo. Por último llegó á ser propietaria de muchas fincas, foros y censos, cuyos productos invertía religiosamente en los objetos de su instituto, y en socorrer á los menesterosos en aciagas épocas, como con datos oficiales queda demostrado en los artículos de fondo insertos en los números desde el 32 al 37 de EL OLIVENTINO, correspondientes á los meses de Agosto y Setiembre del año actual.

Despojada de esos bienes por las leyes de desamortización, é inaugurada la persecucion religiosa en nuestra patria, la Cofradía se disolvió en el año de 1836, con gran perjuicio del culto divino. Vuelta á restablecer en Mayo del año próximo pasado, á instancia de varios particulares, fueron aprobados sus Estatutos por el Illmo. Sr. Obispo D. Fernando Ramirez y Vazquez en 24 de Noviembre del mismo año, y continúa funcionando sostenida exclusivamente por la limosna de los fieles.

ALI-RAUG.

(Se continuará.)

CRÓNICA GENERAL.

Empezamos á recibir noticias gratísimas de las Santas Misiones que recorren varios pueblos del Obispado. Los misioneros del Inmaculado Corazon de María trabajan con el celo apostólico y el acierto que les distingue, en el partido de Llerena, y pronto comunicaremos á nuestros lectores los detalles que nos envíen de los puntos favorecidos por la presencia de los operarios evangelicos, porque hoy son incompletos los datos que tenemos reunidos.

Los Padres de San Vicente de Paul se hallan en el arciprestazgo de Jerez de los Caballeros, habiendo llegado al Valle de Matamoros el 16 del pasado mes, ya entrada la noche. Pero esta circunstancia no impidió que el pueblo entero, con sus autoridades á la cabeza y los maestros de ambos sexos con los niños de sus escuelas, salieran á recibir á los enviados del Señor, cuyos sudores y fatigas hanse visto recompensados por el copioso fruto que han obtenido. Todos los actos de la Mision, nos dicen, fueron concurridísimos; pero sobre todo la comunión de los niños el día 29, la procesion en aquella

misma tarde y la renovacion de las promesas del bautismo, fueron verdaderamente conmovedores. El día de Todos los Santos terminó la Santa Mision con comunión general, procesion con S. D. M. y despedida, que el pueblo interrumpia algunas veces con manifestaciones del pesar mas profundo.

Al día siguiente los Padres salieron para el inmediato pueblo de Santa Ana, hasta donde fueron acompañados por un gran número de vecinos del Valle de Matamoros, las autoridades y el clero. Bendiga Dios la obra de sus mensajeros, para que los pueblos saquen de ella frutos abundantes de santificación y de salud.

El eminente escritor sevillano, Doctor D. Francisco Mateos Gago, uno de los mas hábiles polemistas de nuestros días, martillo de los hereges é incansable defensor de la verdad sin mezela, ha tenido la honra de recibir la siguiente carta, que compensará de seguro á nuestro sabio amigo de los disgustos que le ocasionan los que mas obligacion tienen de admirarlo:

«Reverendísimo Señor:

«Monseñor César Taggiasco me habia encomendado el honroso cargo de presentar en nombre de Vd. al Padre Santo el quinto volumen de sus «Opúsculos», juntamente con las dos coronas de flores y fotografia del Centenar de Murillo y las adjuntas exposiciones.

«Habiendo cumplido ayer esta comision, me apresuro á significarle que Su Santidad, que recuerda los otros cuatro volúmenes recibidos desde 1879, acogió con su acostumbrada benignidad y agradecimiento los indicados objetos, le agradó muchísimo el observar en el «apéndice» del volumen la defensa sostenida y publicada por Vd. refutando la torpe calumnia lanzada á la santa memoria de Pio IX, y prodigó palabras de encomio al autor que así prosigue dando pruebas de su valor y celo en defensa de la Religion y de afecto á su sagrada persona. Y al encargame le manifieste los sentimientos de su soberana satisfaccion quiere acompañarlos de una especial Bendicion Apostólica, que con toda la efusion de su alma da á Vd. y á todos los firmantes de las antedichas exposiciones.

«En tanto, pues, que me cabe la satisfaccion de haber tomado parte en el cumplimiento del piadoso deseo de Vd., tengo el placer de ofrecerme con sentimientos de particular consideracion.— De Vd., reverendísimo Señor.

«Roma, 20 Octubre de 1882.

«Verdadero servidor, L. Cardenal de Nina.
«Sr. D. Francico Mateos Gago y Fernandez, catedrático de la Universidad de Sevilla.»

¿Se acuerdan nuestros lectores de aquel Mr. Andrieux, Prefecto del Sena, tristemente célebre como cumplidor de los decretos que expulsaban de Francia las órdenes religiosas? Su odio contra ellas llegó hasta el extremo de presentarse personalmente en los conventos muy de mañana, de frac negro, corbata blanca y guante lila, según los periódicos, á arrojar de sus santas moradas á los religiosos, á las monjas y hasta á los niños que recibían la enseñanza en aquellos establecimientos.

Pues bien, en las últimas discusiones de las Cámaras francesas ha votado con los diputados católicos en la cuestión del presupuesto de Cultos y del Concordato; y ha manifestado paladinamente *que está muy pesaroso* de su conducta en los funestos días de aquella infame persecución. Quiere Dios que sea sincero su arrepentimiento y firme su propósito de defender los sagrados intereses del Catolicismo en aquella infortunada República.

Los periódicos de Badajoz dan cuenta de un crimen horrible cometido en una casa de la calle del Río en aquella ciudad. Parece ser que un marido asesinó bárbaramente á su muger, y colocando el cadáver dentro de un arca, que cerró con llave, durmió despues con toda tranquilidad algunas horas al pié del improvisado ataúd. Al siguiente día huyó á Portugal; y descubierto el crimen, parece que se hacen activas pesquisas para la prision del parricida.

Hay quien supone que en alguna ocasion habia aquella fiera dado pruebas de locura, circunstancia que el sumario pondrá en claro.

La Revista de Jerez se titula un nuevo periodico que ha empezado á publicarse en Jerez de los Caballeros bajo la direccion de D. Luis Sotomayor. Le devolvemos gustosos la

visita conque nos favorece, y le deseamos larga vida y mas paz con sus vecinos que tuvo su antecesor *El Jerezano*.

CORRESPONDENCIA.

D. F. C. y C. Merida. Se recibió su grata con el importe de su suscripción hasta fin del año actual.

D. F. de la F. Bivera del Fresno. Con su favorecida del 22 se recibieron los sellos, y queda abonada su suscripción hasta fin de Agosto del 83.

CRÓNICA LOCAL.

Por fin, y gracias á las gestiones del Municipio y su digno Presidente, quedará establecida dentro de poco en esta ciudad una estación telegráfica de servicio limitado. Se activa el arreglo del oportuno local, y antes del nuevo año, según nuestras noticias, disfrutaremos de esa importante mejora.

El lunes pasado tuvo lugar en la iglesia de Santa María el Oficio solemne por el alma de D. José Eloy Perez, según se habia anunciado oportunamente. En el Presbiterio se elevaba un suntuoso túmulo profusamente iluminado; y la *Orquesta Oliventina* cantó con bastante gusto el *Invitatorio*, *Responsos* y la Misa del maestro Calahorra. La concurrencia de convidados fué numerosísima, y el Oficio terminó á la una y media. Despues los albaceas del difunto repartieron cuantiosas limosnas de pan á la multitud de pobres que asistieron al acto religioso.

El viernes se celebró otro Oficio fúnebre ofrecido por la misma *Orquesta* al socio difunto D. Máximo Perez, para el cual se conservó armado el catafalco que habia servido en el anterior.

Tenemos el gusto, de consignar que nuestro particular amigo D. Antonio Domenech se halla, gracias á Dios; convaléciente de la pulmonía que puso en peligro su vida.

RED METEOROLÓGICA DE VALDESEVILLA.

ESTACION DE OLIVENZA.

Observaciones del dia 25.

Barómetro 745 mm.
Termómetro 16°.
Viento S.
F. del viento Calma.
E. del cielo Nuboso.

VARIEDADES.

BLANCA DE CASTILLA.

(Conclusion).

Esto pasaba en el invierno de 1229, el mas riguroso que se conociera en aquella época. La Regenta llega á saber que el Rey de Inglaterra baja de la Bretaña, y que el traidor Mauclerc mandaba robar y quemar los castillos y villas del rey de Francia.

Luis indignado marcha contra los rebeldes; su madre le acompaña.

Blanca, siempre valiente, no temia el peligro ni lo crudo de la estación; pero bien pronto echó de ver que aquel frio intenso empezaba á diezmar el ejército como si hubiese una peste. ¿Que hacer? Blanca ofreció sumas fabulosas á los paisanos para que derriben los árboles de los bosques vecinos, y con esta medida abundó la leña en el campamento. Con ella hacian de trecho en trecho grandes hogueras á cuyo benéfico influjo se reanimaban los soldados, «mientras que,» en expresión de Leblanc, «la presencia y la firmeza de la hermosa Señora llenaban de valor á aquellos hombres.»

Llegó un día en que Bellême se vió forzada á capitular...

Con el mismo ardor y con igual celo por los derechos de su hijo y por el honor nacional, esta gran Reina lleva la paz al Languedoc, desolado por los albigenses, y no contenta con tantos triunfos, extiende la dominación de la Francia por la adquisicion de los Estados del conde de Tolosa, á quien obliga á pedir gracia y rendirle obediencia.

Tal fué el fin de su regencia, mas no de su reinado. Con aquel mismo tacto que desplegara en la direccion de todos los asuntos de su hijo, supo tambien buscar para Luis una esposa digna. La muger que eligió para reina fué aquella perla de virtud y de hermosura conocida con el nombre de Margarita de Provenza.

Luis, este modelo de hijos cristianos;

no perdía ni una sola ocasión de ensalzar á aquella madre incomparable. Mil veces corría á visitarla á Mambuisson y á su palacio de Pontoise, residencia casi habitual de la Reina y sitio que por este motivo había cuidado San Luis de rodear de la mayor belleza y comodidad posibles. En las asambleas públicas la hacía sentar á su derecha, y así lo hizo en una ocasión que celebró un consejo pleno en Saumur. «lo que fué,» dice Joinville, «un suceso incomparable.»

Blanca vivió muchos años en la mayor felicidad: sus hijos y nietos formaban su corte y se disputaban el placer de servirla y agasajarla: nada tenía que desear más que la gloria eterna.

En 1224 Luis cayó enfermo de peligro; los médicos le desahuciaron, y la joven Margarita creyó morirse de dolor. Mas Blanca presente, por los laidos de su propio corazón, que el de su hijo no dejará de palpar, y lo que los hombres no pudieron con los remedios de la tierra, lo consiguió esta virtuosa madre implorando los auxilios del cielo.

En el tesoro de las santas reliquias guardábanse las insignias de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo que Blanca y su hijo habían hecho conducir del Oriente y que recibieran en su corte con la mayor devoción y solemnidad. Blanca las hace traer á la habitación donde se halla el Rey casi moribundo; las aplicó á su cuerpo exámine, y pide al Señor que salve á su siervo por la virtud de la sangre que tiñe aquellas espinas, aquellos clavos y aquel santo leño: al instante fué oída su plegaria: Luis entreabrió las ojos.

¡Oh con qué ardor abrazó á aquel hijo, que le debía dos veces la vida! ¡Con cuanta devoción bendijo á Dios cuando Luis, suspirando como si bajara del cielo al llamamiento de su madre, hacia un esfuerzo para levantarse volviendo á caer en sus brazos!

No obstante, no le fué devuelto por mucho tiempo aquel hijo que era todo su amor. Durante su sueño mortal, Luis había tenido la revelación de lo mucho que sufrían los cristianos en Palestina: como hombre, como rey y sobre todo como cristiano, debía marchar en su socorro. Aun no bien restablecido, dispone su marcha al Oriente. Un golpe mortal hirió á la pobre madre al saber la resolución de Luis: le dice el alma que no lo volverá á ver más.

Pero el Rey, firme en su propósito, partió al fin: ni lágrimas, ni ruegos fueron bastantes á detener al héroe cristiano. La firmeza de su fé y el ardor de su esquadra le llevaron lejos de esta madre amada, lejos de sus hijos, de su esposa y de su bello reino de Francia. Le abrazó por última vez, segun ella decía, y cayó desmayada sobre la playa de donde se

alejaba el buque que le robaba su dicha mientras los marineros, haciéndose á la vela, se encomendaban á Dios cantando con voz sonora el «Veni Creator.»

Esta última regencia de Blanca no fué muy larga; fué para ella el destierro y la agonía. Ni la ternura de sus demás hijos, ni las inocentes caricias de sus nietecitos, ni las bellas sombras de Melun y Pontoise, eran bastantes á distraer su corazón y sus ojos, vueltos constantemente hácia el Oriente. Emperó esta tristeza, este cruel abatimiento, se calmaban un tanto cuando la reflexion se hacía paso y le venía á recordar que hay una vida feliz en la cual nada se acaba y en donde esperaba ver de nuevo á su querido hijo gozar, juntamente con ella, las delicias eternas.

Estas reflexiones le hacían recobrar toda la energía de su juventud en los casos que le era necesaria para continuar la grande obra que había sido el pensamiento de toda su vida: la gloria de su hijo y la felicidad de su pueblo.

Acababa de extirpar de la Francia el germen de una nueva herejía, cuando le diéron la infausta nueva del cautiverio de san Luis; al instante partieron para la Tierra Santa considerables sumas de dinero recogidas por el amor de la Regenta.

Desde este momento la Reina no hizo más que llorar; no podía sufrir la ausencia de su hijo, que áquel afrentoso cautiverio prolongaba infinitamente.

Una lenta consunción devoraba la existencia de aquella muger que había sido la más robusta y la más hermosa de su época. Los médicos la habían hecho trasladar á Melun; pero el recuerdo de los acontecimientos que pasaron en aquellos lugares queridos le destrozaba el corazón, y sintiéndose morir determinó volver á París para dejar arreglados los intereses del Reino.

Por último, en el triste otoño de 1255, entregó al Creador aquella hermosa alma purificada por la penitencia y mártir del amor más puro de todos los amores; el amor maternal.

La pompa de sus funerales correspondió al brillo de su vida, y atestiguó los sentimientos de su pueblo. Doña Blanca había hecho edificar un monasterio para recoger cierto número de doncellas huérfanas pobres. Este monasterio se llamó el «Lys» y fué dirigido por la condesa de Meurs, amiga de la Reina.

Al saber san Luis la muerte de su augusta madre, se inclinó ante el altar, exclamando:

—¡Dios mío! he perdido á la que amaba sobre todas las criaturas de este siglo perecedero! Dos días pasó encerrado, llorando y en oracion, sin recibir aun á la misma Reina Margarita. Habiendosele acer-

cado Joinville, le dijo derramando lágrimas:

—¡Ah! senescal; he perdido á mi madre!

—¡Señor era mortal, y os espera en otra vida mejor!

Estuvo por largo tiempo inconsolable; sus más íntimos pensamientos, sus tiernas afecciones habían tenido por objeto á su madre. Era digna de sus sentimientos y de la veneracion de la Francia entera. Dotada en el más alto grado del talento de gobernar, uniendo la energía de alma á la moderacion y á la sensibilidad; generosa, hábil y franca, se presenta á la posteridad rodeada de una aureola de gloria. Fue enterrada en el monasterio de Lys. — F. de T.

ANUNCIOS.

ACADEMIA PREPARATORIA

para carreras especiales, civiles y militares, establecida en Badajoz calle del Pozo núm. 10, bajo la direccion de los señores

D. Pedro Martínez Gordon,

Coronel Comandante de Ingenieros

D. José Albarrán y García-Marqués

Comandante Capitán del mismo cuerpo.

D. Leopoldo Ortega Delgado,

Comandante de Infantería, Profesor que ha sido durante cuatro años de la Academia de Infantería y Caballería del Ejército de la isla de Cuba y profesor hoy de las Conferencias de Oficiales de este Distrito.

El día 1^o de Setiembre inauguró esta Academia el segundo año de sus tareas, admitiéndose internos desde dicha fecha á cargo de uno de sus Directores.

D. Leopoldo Ortega, calle del Pozo núm. 10 bajo, facilita y remite Reglamentos así como todos los informes que se le pidan.

OLIVENZA.

Imp. de D. M. Ortiz Lopez.